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香港著名演员曾志伟接受《环球时报》专访： 
 

香港应对国家抱“感恩之心” 
 

本报记者  范凌志 
 
    “回归后我第一次出国，填表时终于能写下‘中国’这两个字，当时眼泪就下来了。”在香
港回归 25 周年之际，香港著名演员、TVB 节目内容营运总经理曾志伟在接受《环球时报》独家
专访时，深情讲述自己对于香港回归的感悟。与他饰演的很多角色一样，健谈、洒脱，是银幕之

外的曾志伟留给记者最直观的印象。曾志伟表示，香港应对国家抱有感恩之心，自己 2021 年回
归 TVB 也是为了让更多人重新认识国家。在谈到自己曾参与联署支持国安法时，他回忆起当时
的感受：“就好像你在最黑暗的时候看到一束光。” 
    “我想做关于‘回家’的节目” 
    环球时报：香港回归当天，你在做什么，当时有什么感受？ 
    曾志伟：那天凌晨我也在看电视，我们从小听英国国歌，当真正听到我们自己的国歌，升自
己的国旗的时候，是非常感动的。 
    回归对我们来说是一个非常大的改变，以前我们去国外，要填国籍，一般都填“香港”，但
如果“香港”后面不加上“英国”，人家会说“香港是‘国籍’吗？”填了，英国人又会问“你

真是英国人吗？”那种感觉很不好受。回归后我第一次出国，填表的时候终于能写下“中国”这

两个字，当时眼泪就下来了。 
    环球时报：公开资料显示你的祖籍在广东，你对故乡有什么印象？ 
    曾志伟：起初我对回乡还是比较陌生，但一直很想回去找一下自己的根。大概 10 年前，我
回去了一次，很多乡亲父老带着我，告诉我：你祖上是从这个地方出去的，（我当时感觉）很开

心。 
    明年我想做一个关于“回家”的节目，让每个艺人回到自己老家去做一些事情，可能会在当
地办一场晚会，把好朋友邀请来跟乡亲们同乐。“跟自己的根联系上”是我一直最想做的事。 
    “家里有事，就必须要承担” 
    环球时报：你为什么选择 TVB在香港处境艰难时回来工作？ 
    曾志伟：如果 TVB 处在最兴旺的时候，我回来干吗呢？就是最艰难的时候我才能为它做点
事情，TVB 是我成长的地方，有了 TVB 才有了我的今天。我回来最重要的是做什么？传承，告
诉现在的年轻人 TVB 是怎么走过来的，我们以前的工作态度是什么。我常常告诉他们，TVB 是
香港最大的传播平台，要有社会责任，要用心去做，观众是感受得到的。 
    什么是社会责任？我举个例子，香港有一档节目叫《奖门人》。我第一年主持的时候，主题
曲大意是“数百万，只当是零钱而已”。一次我到街上，有父母抱着三四岁的小孩唱这个主题曲，

我听到就觉得不行，怎么教小孩子谈钱呢，所以第二年就把歌改了。因为有时候一句话、一个瞬

间，就会影响一个人的一生。 
    环球时报：TVB曾一度被反中乱港势力针对，你当时有没有担心自己的安全？ 
    曾志伟：作为一个香港市民，不能因为担心这些事情就不去做，因为这是你土生土长的地方，
家里有事，就必须要承担，对不对？我觉得很奇怪，那个时候黑暴势力都在想什么？家是你的，

你要把自己家都打烂，不承认自己的爸爸妈妈，怎么能这样？没人能够做所有事情，但是能出一

份力就出一份力。 
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    环球时报：TVB推出的纪录片《无穷之路》在内地口碑很好，为什么会做这个题材？ 
    曾志伟：疫情期间，我在内地待了 8个月，这 8个月才是影响我最深的。以前我以为自己很
了解祖国，毕竟上世纪 90 年代就开始来内地了，但是我大都是拍戏、演出，没有深入生活，但
是那 8个月我一边拍戏，一边抽出几天去旅游，我才真正了解到现在祖国原来那么先进，很多东
西香港已经落后了。 
    我一直希望把这些信息告诉其他人，《无穷之路》讲的是扶贫，国家几年间就能够把贫困县
变成那么好，没有路就把它修通，（这些）你必须要告诉别人。所以我们第一季叫《无穷之路》。

马上做第二季就叫《无价之“保”》，就是讲环保，这是我们国家领导人的决心。 
    人在接触到先进和文明之后，是不会走回头路的，当大家都意识到（这一点）的时候，整个
社会就会 OK了。大家都在关注扶贫、环保这些话题，TVB的优势在哪里？我觉得优势就是我们
的历史，我今天之所以还有活干，是因为很多人从小就看我的电影和节目。中国人都有一颗感恩

的心，你陪着他成长，他就会认真听你讲的话。 
    我在内地 8个月期间也做过直播带货，很多人来买，我就问他们“你喜欢这个东西吗？”他
们说“不，看了曾老师那么多电影，就当打赏了”。你看，中国人对老演员是非常尊重的，都叫

“老师”，这就是我们中国人的感恩心。 
    “所有东西都要从‘心’出发” 
    环球时报：你之前接受采访时提到香港年轻人不了解内地，但之前两地年轻人交流其实不少，
为什么还会不了解？ 
    曾志伟：可能很多交流只是浮于表面，没有深入生活。很多在香港生活的年轻人还认为“香
港不才是最先进的吗？”其实当他们来过内地就会知道。我的孩子现在如果还小的话，我就会送

他们回内地念书，我现在常常劝朋友把孩子送回去念书，因为我觉得念书除了学校好不好以外，

学习气氛也很重要。 
    环球时报：你是公开支持国安法的香港演艺界人士之一，为什么这样做？ 
    曾志伟：我觉得很多香港市民在看到黑暴行为的时候，都不晓得怎么办才好，那个时候真的
是太乱了，已经到无法无天的地步。香港是法治社会，但连立法会都被破坏，连警察局都敢冲击

的话，总要有法律出来制止这些人，还好国家马上出手，国安法出台，就好像你在最黑暗的时候

看到一束光。 
    我经常跟人家分享一个字：心。所有东西都要从“心”出发。任何事情都要对自己的良心负
责。你没有亏待任何人，没有亏待自己，就永远不会失眠，国安法就好像这样，谁会怕国安法？

只有心歪的人，如果是好人，你只会心安。 
    环球时报：香港回归祖国 25周年之际，你对未来最大的期许是什么？ 
    曾志伟：我希望香港能够重拾辉煌，更希望我们跟国家深度联系，年轻人能够抱着感恩的心
看待国家。香港有很多优势，我们跟国际接轨，能够把国家和世界连在一起，我们做了该做的事

情以后，再去回报国家。 


